CHAPITRE 1: Les avantages concurrentiels du Canada — Introduction

ES MILIEUX FINANCIERS et des affaires, tant au Canada qu'à l'étranger, ont réagi de façon favorable aux initiatives récentes du gouvernement qui ont permis d'améliorer la capacité concurrentielle du secteur privé. Des politiques comme la privatisation, la réforme fiscale, la déréglementation des secteurs des finances, du transport et des télécommunications, l'allégement de la réglementation gouvernementale pour les petites et moyennes entreprises, et un accès plus facile au marché grâce à l'Accord de libre-échange Canada-États-Unis (ALÉ) et à l'Accord de libre-échange nord-américain (ALÉNA) font que les investisseurs étrangers sont encore plus attirés par le Canada.

Le Canada est plus qu'un pays agréable pour faire des affaires. C'est l'un de ceux dans lesquels la vie est la plus plaisante au monde. Quels que soient les critères utilisés, les Canadiens ont un niveau et une qualité de vie excellents.

Le Canada apparaît régulièrement au premier rang, ou parmi les tout premiers, d'après les critères de comparaison internationale du niveau de qualité de vie. Le Rapport mondial sur le développement humain de 1994 du Programme des Nations Unies pour le développement classe le Canada premier au monde d'après son indice de développement humain, une mesure agrégée basée sur trois index composés qui classent l'espérance de vie, l'éducation et le revenu. Le World Competitiveness Report (1994) calcule que le Canada a le cinquième niveau de revenu per capita au monde. Dans une étude qui mesure la richesse des pays, par opposition au revenu, la Banque mondiale classe le Canada au second rang.

La qualité de vie dans les villes canadiennes est parmi les meilleures des grandes villes du monde. Le Corporate Resources Group de Genève a élaboré un indice de qualité de la vie tenant compte de 41 éléments dont le contexte politique et social, la sécurité, la culture, la santé, l'éducation, le service public, les loisirs, les produits de consommation, le logement et l'environnement naturel. D'après cette mesure, quatre villes canadiennes (Vancouver, Toronto, Ottawa et Montréal) sont parmi les dix premières.

Les sociétés étrangères qui envisagent d'investir au Canada constateront que le coût des salaires, des matières premières, de l'énergie et de l'immobilier est intéressant. Le milieu de la recherche et du développement (R et D) et les stimulants à la recherche au Canada sont parmi les plus attrayants au monde. La productivité de la main-d'œuvre est élevée et les relations de travail sont saines. Les services aux entreprises et l'infrastructure pour un fonctionnement efficace des affaires sont particulièrement efficients. Voici un aperçu de ces avantages, qui seront présentés plus en détail dans les pages qui suivent.

UNE COMMUNAUTÉ BIEN ÉTABLIE DE RECHERCHE ET DE DÉVELOPPEMENT (R ET D)

Une partie de plus en plus importante de l'économie canadienne s'appuie sur des secteurs faisant beaucoup de R et D comme les télécommunications et les soins de la santé. Cela entraîne davantage d'investissements dans les laboratoires, les établissements de recherche, les centres d'excellence et les réseaux de recherche. L'industrie, les universités et les gouvernements instaurent des alliances que des réseaux de données à la toute pointe de la technologie permettent de renforcer.